

Lo que pretende el señor Portela Absurdos, Incongruencias, Arcaísmos, Peligros

El señor Portela Valladares, que vino al Poder a título precario, sin la confianza del país, indispensable para gobernar en un régimen democrático, con la función concreta y limitada de hacer unas elecciones con la máxima garantía para los partidos beligerantes, se ha encariñado con el Gobierno y declara que el suyo no es un Gobierno provisional, anunciando un programa para seguir gobernando después de las elecciones, y se lanza a la lucha como un beligerante más.

La misión del señor Portela, sin embargo, estaba definida desde mucho antes de que le fuera encomendada. En todas las crisis acaecidas desde que los bienistas fueron lanzados del Poder, los izquierdistas, consultados en masa por S. E., aconsejaron unánime y constantemente dos cosas: la disolución de las Cortes y la formación de un Gobierno neutral y consiguientemente efímero para elegir las nuevas.

Era un mal consejo, porque era un consejo antidemocrático, que sólo tenía por objeto elegir del Poder a los elementos que el sufrágio popular había querido llevar a él. Era, además, un consejo peligroso, puesto que podía conducir a la situación actual de no caer el Poder en manos de un hombre de alta mentalidad política capaz de comprender o por lo menos de sentir la alta misión que se le encomendaba. Fué, sin embargo, consejo aceptado a título de buscar con él la concordia política que desvaneciera los enconos extremistas.

No se logró tal cosa. Al contrario, la inminencia del combate decisivo agudizó los extremismos, comenzó en la calle la salvaje lucha cruenta y el socialismo revolucionario, envalentonado mientras predicaba falazmente fraternidad obrera, busca ávidamente el modo de eliminar del partido a todos los elementos templados, revolucionistas y equidistantes, bestieristas y prietistas que no se entusiasman con los gestos de energúmeno de Largo Caballero.

Y era natural que no se lograra el propósito declarado. Para cumplirle hubiese sido necesario, indispensable, un Gobierno fuerte, ya que no por el apoyo de las masas, a lo menos por la autoridad de sus componentes: todo lo contrario de lo que podía ser y es un Gobierno presidido por el señor Portela, cacique gallego, de

rancio abolengo caciquil, ingerto en cacique catalán y sin más historia política que la de sus maniobras caciquiles.

Pero el señor Portela, empleado en clase de cordial remedio de las inquietudes nacionales, pudo llegar al Gobierno arrepentido de sus culpas y con propósito de enmienda, y además, en plan de cordialidad verdadera; hizo precisamente lo contrario: mostrarse más agresivo que nunca contra las fuerzas de derechas, contra la Ceda y contra su jefe singularmente; todo el mundo vió en la persistencia del general Molero en el Gobierno, en el nombramiento de Artemio Precioso para el Gobierno civil de Lugo y en otros muchos detalles del mismo orden un decidido propósito de molestar directa y violentamente al señor Gil Robles y a la Ceda.

Por si eso era poco, en el señor Portela surgió de pronto, con toda vivacidad en el alma de cacique, y como si no hubieran pasado los años desde que perseguía implacablemente a los republicanos en Lugo creyendo que aún puede ser sustituida en las condados de sufragio universal, por la votaciones electorales la voluntad popular, la verdadera expresión del sufragio universal por la voluntad de un ministro de la Gobernación poco aprensivo, espeinconceptiblemente persistente de una fauna política extinta, se dispuso a renovar todas las glorias de Romero Robledo y de los más grandes puchereros que por el Ministerio de la Gobernación pasaron.

Nada ha perdonado para lograr ese fin, nada lo que, con escándalo público, utilizaron sus antecesores en el arte de puchear: destituciones y nombramiento de municipales, traslados escandalosos de funcionarios de todos los órdenes, cesantías y nombramientos en masa, hechos en pleno período electoral, y por si todo esto no era suficiente—que no lo será—, para colmo y remate el nombramiento de delegados gubernativos para los lugares donde las cosas no se presenten a su gusto. Todo cuanto en materia de amaños electorales se inventó y no más, porque el Portela, a pesar de toda su experiencia de muñidor, no es capaz de inventar nada nuevo.

En esas condiciones, el señor Portela se lanza a la aventura política de engendrar un partido de

centro, dándole por no existente, a pesar de que no fueron otra cosa las coaliciones que gobernaron con las recién disueltas Cortes y a pesar de que existe, aunque exangüe, el partido progresista, al que por lo visto se propone absorber. Y para formar ese partido cuenta aún con la masa neutra, como si con los acontecimientos políticos desarrollados desde el advenimiento de la República y singularmente desde el 6 de octubre, pudiera quedar algún español que no se hubiese decidido por la derecha o por la izquierda.

En esas condiciones, el señor Portela lanza sus candidatos para interponerlos entre la derecha y la izquierda restando votos a unos o a todos y pretendiendo lograr así si no una mayoría parlamentaria, con la que no puede soñar, por iluso que sea, una fuerza parlamentaria que—siempre copista sin inventiva—venga a hacer en las futuras Cortes el papel de baratero que la Esquerra hizo en las del bienio.

Para lograr esa minoría, decididamente el señor Portela quiere que sus candidatos busquen alianzas en las derechas o en las izquierdas, donde convenga según los casos. ¿Pero es que el señor Portela es tan negado que no sabe aún lo que en la próxima contienda significan derechas e izquierdas? ¿Es que sus candidatos pueden ser indistintamente y según las conveniencias locales o personales del momento, revolucionarios o contrarrevolucionarios a la vez? ¿Es que cuando el bloque revolucionario abarca desde la izquierda republicana a los anarquistas los candidatos del señor Portela van a poder escindir ese bloque según sus conveniencias? ¿Es que al aliarse a la derecha van a eliminar de ella a las fuerzas monárquicas que han entrado en el bloque contrarrevolucionario con un programa perfectamente definido, en el que para nada entra monarquismo ni republicanismo y en que coinciden todos los adversarios de la revolución?

Espejuelos para cazar alondras políticas las declaraciones absurdas, por no decir cínicas, del señor Portela, su ofrecimientos a las clases mercantiles y a otras clases sociales, las desviaciones de pantanos a que para captar un distrito se lanza Cirilo del Río descaradamente, y todas las demás maniobras de rancio estilo de la política del Gobierno actual,

no bastarán para convencer a los neutros; si aún existen algunos, que los sean de que se puede estar a caballo sobre el muro que separa la revolución de la contrarrevolución para caer, llegado el caso, del lado que convenga.

Es demasiado portelismo ése, y no están los tiempos para tales

Francia

Paul Bourget

(De nuestro corresponsal en París)

Este insigne literato era de los pocos que pertenecían a las casi desaparecidas pléyades de los Maupassant, de los Alphonse Daudet, los Catulle Mendèe, los Mirabeu, los Anatole France, los Courteline y otros varios que se marcharon no dejando sucesores, por lo menos de esa gran talla intelectual y artística y de esa escuela del buen gusto, hoy tan caída.

Además, Paul Bourget era sociólogo y psicólogo; estudiaba no sólo las enfermedades morales, sino que también buscaba remedios.

Sus reuniones, en su casa de esta capital, eran modelo de cortesía y de «esprit»; ¡Hay tanto que analizar en sus obras y en sus atrayentes conversaciones, que se podría escribir un gran volumen!

A Bourget le llamaban el mariscal de las letras francesas. Este escritor no sólo distraía al lector, sino que su literatura servía una causa y los asuntos de que trataba eran casi siempre grandes y hermosos. Citar sus obras, solamente citarlas, sin crítica ni análisis ninguno, sería objeto de un artículo larguísimo para un periódico, pues sus biografías cuentan hasta ciento el número de libros que escribió. El estilo suyo era correcto y sencillo, y no se paraba en adornar frases con ese estilo florido y rebuscado que algunos han empleado en sus escritos para escribir mucho y no decir nada. Y digo empleado, porque hoy día, y felizmente está muy en desuso, siendo muy pocos ya los escritores que lo emplean.

Balzac fué uno de sus predilectos maestros, especialmente en lo que se refiere a observador de la realidad de la vida, pintando fina y profundamente al mismo tiempo las pasiones humanas.

Esto que digo se ve palpablemente leyendola Bourget en «Le

Disciple» y «Le Démon de midi». Otro literato que admiraba mucho era Barbey d'Aureville, por su talento original. Pero su gran maestro fué Hippolyte Taine. Para Taine no tenía límites la admiración que sentía por él. Ese filósofo, historiador y crítico le atraía cual ninguno, y bien puede decirse que fué su principal maestro. ¿Y cómo no lo iba a ser si Bourget coincide con Taine en la aplicación de las ciencias naturales sobre las producciones más diversas del espíritu humano?

POR EL REY JORGE

Francia ha exteriorizado el sentimiento interno de pena, causado por el fallecimiento del Rey de Inglaterra, igual que cuando tuvo lugar hace dos años la muerte de Su Majestad Alberto de Bélgica. Fueron dos monarcas de los cuales Francia no puede olvidar sus beneficios, cuando en aquellos momentos de peligro para esta nación ambos reinos se pusieron incondicionalmente a su lado.

El luto oficial durará quince días, pero además el pueblo parisiense ha demostrado su sentimiento dejando de celebrarse hasta el mes que viene bailes, «soirées» y fiestas que tenían lugar actualmente en el mundo elegante.

De esta capital irá mucha gente a Londres con motivo de los grandiosos funerales que se verificarán el próximo martes. Oficialmente, Francia estará representada por el presidente, M. Lebrun, e irá acompañado de tres ministros: el de Asuntos Extranjeros, el de Marina y el de Aviación, del mariscal Petain, del general Gamelin, del almirante Durand-Viel, tropas, buques de guerra y aviones.

Norberto VELAZQUEZ

Mitines de Acción Popular

Se inauguran en Carabanchel Alto los locales de Acción Popular

CARABANCHEL ALTO.—Esta mañana se celebró la inauguración de los locales de Acción Popular de Carabanchel Alto, con asistencia de los directivos de la Junta provincial señores Cortés, López Andújar y del ex diputado señor Martín Artajo.

El salón de los locales inaugurados se hallaba lleno de público, ante el que hicieron uso de la palabra el presidente del Centro y alma de la organización, señor Azorín. El señor Andújar, y finalmente el señor Martín Artajo, que expuso la significación de la próxima contienda electoral y animó a todos a trabajar eficazmente para conseguir el triunfo definitivo.

El acto se desarrolló en medio de un gran entusiasmo. Asistió al mismo una nutrida representación de Carabanchel Bajo.

Acto de propaganda en Colmenar Viejo

COLMENAR VIEJO.—El sábado último, a las siete de la tarde, en el salón más amplio de la localidad, se celebró un acto de Acción Popular, en el que tomaron parte don Ramón Labiaga, que presentó a los oradores, y el ex diputado por la provincia, don Javier M. Artajo, que habló del problema social de Acción Popular y del problema trigüero. También habló el ex diputado señor

Hueso y el jefe de las Juventudes de España, señor Laborda, que se dirigió a los presentes para que tuvieran fe en Acción Popular y el día de las elecciones cumplan con su deber. Se personaron en el acto Juventudes de Aranjuez y Guadalix de la Sierra.

Propaganda en la provincia de Córdoba

CORDOBA.—El equipo de propaganda de Acción Popular Agraria ha continuado la celebración de actos por diversos pueblos de la provincia.

Los señores Herrero Blanco Torrijos y Fernández Martos hablaron en los pueblos de Aldea de Santa Cruz, Espejo y Castro del Río, uniéndoseles los jefes locales de la J. A. P., que también pronunciaron discursos, y en el último de dichos puntos el candidato por Córdoba de la Ceda don Rafael Muñoz Córdoba.

Trasladóse el equipo a Belmez, donde, además de los oradores ya indicados, hablaron el presidente de la J. A. P., señor Gutiérrez, y el abogado de Córdoba, don Virgilio Castro, quien desarrolló el sentido religioso del partido; el presidente de Acción Popular de Fuenteovejuna y el abogado don Fernando Porras.

Todos ellos se trasladaron después a Pueblonuevo del Terrible.

Varios mítines en diversos pueblos de Pontevedra

VIGO.—Se han celebrado mítines en varios pueblos. En Barranques habló don Francisco Núñez, don Román Márquez y don Manuel López.

En Carregal actuó el mismo equipo de oradores y don Jesús Lorenzo y don Eduardo Alonso.

En Sobrade habló el señor Sotelo, Lorruso y Alonso.

En La Guardia, don Ignacio Rodríguez y la señorita Mercedes Priegue, don Celso Muleira y don Antonio Ocheita. Este señor ha ganado los últimos Juegos Florales en Sevilla, dirigiéndose a los presentes en verso.

En Marín, don Juan Iglesias y doña Celia Puerto y el ex diputado señor Guisasaola.

En Lalín hablaron los señores Vaquero, Artine, Casqueiro y el ex diputado Barros de Lis.

En todos estos actos hubo un gran contingente de público, no ocurriendo ningún incidente.

Treinta mítines en pueblos de la región valenciana

VALENCIA.—La Derecha Regional Valenciana continúa con intensidad máxima su campaña electoral. Los mítines celebrados en el día de hoy fueron treinta. Los pueblos donde se han celebrado estos actos son los siguientes: Cortes de Payá, Villares, Alfarracín, Ollería, Adsaneta, Paterna, Beniarrey, Gorga, Balones, Cuatretondeta, Albalá, Algemesí, Mazorrichos, Benimaçlet, La Punta, Ayelo de Malferit, Onteniente, Simat de Valldigna, Fuente la Higuera, Hontanarés, Romana, Pinoso, Tabernes de Valldig-

(Continúa en la 4)



Cartelera madrileña

Eslava.—(Aurora Redondo-Valeriano León).—Yo quiero (de Arniches). (15-1-936.)

Español.—(Enrique Borrás-Ricardo Calvo.) — 6,30, Los intereses creados. 10,30, La loca de la casa (reposición).

Lara.—6,30, Creo en ti. 10,45, Como una torre (estreno).

María Isabel.—6,30 y 10,45, La plasmatoria (lo más divertido que se ha escrito).

Capitol. — (Dirección Metro Goldwyn Mayer. Teléfono 22229.) Sesión continua 4 a 9 en patio y mirador. Sesión numerada, a las 6,30, en club. Sesión numerada en todas las localidades, a las 10,30 (estreno): Maurice Chevalier en El caballero del Folies. (25-1-936.)

BARCELO.—(Teléfono 41300.) 6,30 y 10,20, Clive de la India.

Rialto. — (Teléfono 21370).— 6,30 y 10,30, El secreto de Ana María. (15-1-936.)

Gong.—Continua (butaca, 1,25 y 1,50): La nave de Satán (por Spencer Tracy).

Fíguro. (La pantalla de la emoción. Teléfono 23741).—6,30 y 10,30, Charlie Chan en Shanghai (nueva aventura; por Warner Oland).

Hollywood.—A las 6,30 y 10,30, La pequeña coronela y Niño de águilas.

Palacio de la Música.—6,45 y 10,45, Adorable.

Panorama.—Continua de once mañana a una madrugada; butaca, una peseta. Revista Paramount. Los mensajeros del sol (dibujo en tecnicolor), Melodía en los rascacielos, Paramount Gráfico, y Apérate Patsy (película cómica).

(La fecha entre paréntesis al pie de cada cartelera corresponde a la de la publicación en DIARIO UNIVERSAL de la crítica de la obra.)

Folleto de DIARIO UNIVERSAL

Ana Karenina

Tomada de la película de la Metro-Goldwyn-Mayer
Por F. ARBAIZA

Núm. 1

CAPITULO I

EL ENCUENTRO

—¡Qué noche!... ¡Qué noche! —rugía Vronsky mientras el sirviente derramaba cubos de agua helada sobre el robusto cuerpo del joven aristócrata.

—¡Qué noche! — contestó gimiendo Stiva, que se presionaba la frente con manos temblorosas. Evidentemente, el príncipe Stepan Arkadyevitch Oblonsky, a quien sus amigos en la alta sociedad de San Petersburgo llamaban Stiva, podecía en aquel momento el mismo mal que su colega, el conde Alexey Kirillovitch Vronsky.

Un calofrío sacudió el cuerpo de Stiva al ver que su ayudante se aproximaba con otro cubo de agua helada para propinarle igual remedio.

—¿Con qué motivo estabas bebiendo anoche, Vronsky? — preguntó.

—¿Yo? — repuso el conde — ¡Oh! Primero tuvo el regimiento

una partida de caza. Después... una cena. Una mesa enorme, suculenta, cubierta de viandas y vodka. Luego, el coronel pronunció un discurso y me regaló un caballo. ¡Qué caballo! Negro, fogoso... de magnífica estampa. Al terminar la cena, fuimos todos a continuar celebrando la reunión en la fonda gitana. ¡Ya lo ves! Allí me emborraché como un marinero. Y tú... ¿con qué motivo tomabas?

Después de recibir el chaparrón de agua helada, Stiva se había entregado tiritando a la caricia recia y reconfortante de una gruesa toalla.

—Yo estaba tratando de olvidar...—repuso.

—¿Olfidar? — preguntó sorprendido Vronsky—. ¿Olfidar... qué?

—Stiva suspiró.

—Olfidar la atmósfera hostil de mi casa. Mi esposa está desagradada conmigo. Y... sin razón ninguna — agregó frunciendo el entrecejo.

—Dolly no es así — comentó

Vronsky—. ¡Debes haberte portado mal!

—¡Te juro — comenzó a decir Stiva— que las mujeres no me interesan sino...

Vronsky le interrumpió con una carcajada.

—Ya lo sé; no tienes que dar explicaciones. Y continuó riendo. Dime, ¿qué hora es?

—Las siete, señor— se apresuró a informarle el ayudante.

—¿Las siete? ¡Muy bien! Entonces tengo tiempo aún.

Y Vronski dió holgura a los músculos sentado en las gradas del baño.

—¿Tiempo para qué?—interrogó Stiva.

—Para recibir el tren. Debo ir a la estación. Mi madre llega hoy de San Petersburgo.

—¿De veras?—dijo Stiva sonriente—. Es una gran coincidencia, porque yo tengo también que ir a la estación.

—¿Para qué?

—Para recibir a una hermosa mujer—repuso Stiva con aire de indiferencia y entonando una canción.

—¡Stiva!—exclamó Vronsky—. ¡Tú eres inagotable!

Stiva dirigió a su amigo una mirada de reproche.

—¿Lo ves? ¿Lo ves? Me criticas injustamente. ¡Como mi mujer! Voy a recibir a mi hermana, que llega en el mismo tren, Ana Karenina. Su esposo es un alto

funcionario de San Petersburgo, Alexis Alexandrovitch Karenin. ¡Hombre extraño! ¡Escrupuloso! Y sonrió medio irónico y medio sombrío. Nos parecemos mucho.

—¿He sido presentado alguna vez a tu hermana?

—No creo; no la hubieras olvidado. Ana es una mujer admirable. Ella lo arreglará todo en casa; pero si no puede arreglarlo...

Y Stiva quedó en suspenso, acometido por repentina tristeza.

—¡Oh vamos, Stiva! — dijo Vronsky al cabo de un ligero intervalo—. Aun cuando las cosas hayan tomado mal sesgo ahora, de nada sirve preocuparse. Y... tienes que vestirte si quieres recibir el tren.

Vronsky era soltero. Apuesto, acaudalado y en camino de una carrera brillante: pertenecía a la Guardia Imperial, era ídolo del Cuerpo de Caballería de Rusia y su vida de cortesano y su apostura hacían de la vida para él una sucesión de aventuras amorosas.

Diplomado muy joven en la academia militar, había entrado en el círculo de oficiales ricos del ejército de San Petersburgo inmediatamente después de abandonar la academia. Nunca había tenido verdadera vida de hogar, y en sus adentros veía con lástima las dificultades de que se quejaba su amigo, pues para Vronsky había algo de ridículo en cada esposo.

Al llegar ambos a la estación, arribaba el tren cubierto de nieve y despidiendo grandes bocanadas de vapor y de humo. Viajeros impacientes se apresuraban a asaltar a la plataforma para recibir la bienvenida de sus parientes y amigos. Los mozos de cordel trajinaban por todas partes. Stiva miraba confuso alrededor, volviendo los ojos en uno y otro sentido.

—Voy a ver si Ana está en el otro extremo del tren—murmuró alejándose.

Vronsky avanzó a paso lento, deteniendo la mirada en cada ventanilla, hasta descubrir la cara sonriente de su madre, que le hacía señales desde su asiento. Luego corrió hacia la puerta del coche. En el momento en que se disponía a subir los tramos que daban acceso al coche, una enorme bocanada de vapor procedente del tren lo envolvió por completo. Al desvanecerse el vapor, el joven miró hacia la puerta del coche, esperando descubrir allí a su madre. Se detuvo, sorprendido.

En lugar de su madre, aparecía en la puerta la figura de una mujer joven y muy bella, de ademán sereno y distinguido. Era como si en un cuento de hadas algún genio hubiese conjurado una nube mágica y luego la hubiera disipado para presentar ante los ojos

(Continuará mañana.)

Un discurso del señor Cambó en Sabadell

BARCELONA.—En Barcelona y la región se han celebrado numerosos actos de propaganda organizados por los diferentes partidos que se proponen tomar parte en la próxima contienda electoral. En ninguno de ellos han ocurrido incidentes.

El más saliente de los actos efectuados ha sido la conferencia dada por el señor Cambó en el teatro Principal de Sabadell. El jefe de la Lliga comenzó lamentándose de la disolución de las Cortes, que, según su juicio, no habían agotado su capacidad de trabajo. Añadió que atravesamos unos momentos que constituyen un verdadero interrogante, que no se cerrará hasta el 16 de febrero. Entonces se verá—dijo—si la situación es de angustia o puede crearse una corriente de optimismo.

Dijo que si los izquierdistas lucharan solos no sacarían ni doce diputados, pues la única fuerza con que la izquierda cuenta es obrerista. Por ello, si resultaran victoriosas aquellas, los socialistas y comunistas mandarían en las izquierdas. Afirmó que la victoria de la Esquerra en Cataluña y de las izquierdas en el resto de España implicaría la hegemonía de Largo Caballero y la continuación de una serie de hechos interrumpidos el 6 de octubre. Refirióse a la coalición de las derechas en Cataluña, rechazando las censuras que le dirigen sus adversarios, y afirmó que la existencia de un candidato monárquico en las derechas no representa peligro para el Estatuto ni para Cataluña, mientras si triunfaban las izquierdas provocarían el desorden y la lucha de clases, y con esto no habría ni Estatuto ni Cataluña.

Habló de la amnistía, y dijo que ésta no es perdón, sino olvido, y el final de una revolución política; pero lo que no ha de ser la amnistía es un estímulo para la revuelta, como se pretende.

Las elecciones en Grecia

El orden es completo. Los trescientos puestos se los disputan 1.668 candidatos, que representan quince partidos. Los comunistas presentan 189 candidatos

ATENAS.—Las elecciones parlamentarias se desenvuelven dentro de la más perfecta calma y con un orden ejemplar.

Según noticias hasta ahora conocidas, el porcentaje de electores es muy elevado. En numerosos distritos se han emitido más del 50 por 100 de sufragios antes de mediodía.

Se esperan con expectación los resultados de la contienda.

Mil seiscientos sesenta y ocho candidatos se disputan 300 puestos. Los partidos por ellos representados son 15. Los partidarios de Venizelos y de Tsaldaris se han lanzado a la contienda con gran calor. Los comunistas presentan 189 candidatos. Durante la jornada electoral ha sido prohibida la venta de bebidas alcohólicas. Por las calles no se ven ni «taxis» ni automóviles particulares. Sólo se permite la circulación de los diplomáticos y de los partidos políticos. Los tranvías y autobuses darán por terminado el servicio a las ocho de la noche.

Los resultados conocidos a las nueve de la noche

ATENAS.—A las nueve de la noche los resultados conocidos, tanto de Atenas como de los departamentos de Attica y Beocia, dan un porcentaje aproximado de un 40 por 100 de sufragios emitidos a favor de los liberales, 50 por 100 a favor de la coalición Condylis Teotokis y un 10 por 100 para los demás partidos.

En Salónica el porcentaje de votos a favor de los liberales parece ser más elevado que en Atenas.

A la puesta del sol comenzó el escrutinio

ATENAS.—Las operaciones de escrutinio de las elecciones cele-

bradas en esta fecha han dado comienzo a la puesta del sol.

El número mayor de votos fué obtenido por este orden: liberales, candidatos de Condylis y Theotokis, populistas de Tsaldaris, comunistas, candidatos de Panastasius y Cafandaris.

Hasta ahora los venizelistas llevan mejor votación, siguiéndoles los candidatos de Condylis y Tsaldaris

ATENAS.—Se conocen a las diez de la noche los resultados de quince circunscripciones electorales de Atenas.

Los venizelistas han alcanzado individualmente el mayor número de votos, siguiéndoles los candidatos de la lista Condylis y los de Tsaldaris.

Un avance del escrutinio

De los tres mil quinientos colegios electorales distribuidos por todo el país han terminado el escrutinio hasta ahora seiscientos cuarenta con el siguiente resultado: votos de los venizelistas, 92.000; los partidarios de Condylis han obtenido 60.840 sufragios; a favor de Tsaldaris y sus amigos han votado 43.940; los comunistas han logrado 12.436 votos y los republicanos 6.325.

A consecuencia del temporal se desprende parte de una muralla en Almuñécar

GRANADA.—De madrugada, por efecto del temporal de lluvias, en el pueblo de Almuñécar se desprendió una parte de la muralla que circunda el castillo árabe de aquella población.

Los trozos desprendidos cayeron sobre el barrio marítimo, destruyendo seis casas.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales; pero los humildes moradores de las casas destruidas han perdido sus ajuares, quedando en la mayor miseria.

Se teme que de seguir el temporal se desprenda otra parte de la muralla. Las casas amenazadas por un nuevo derrumbamiento son en mayor número, pues el trozo que se halla en peligro de caer es muy extenso.

Ante la crítica situación del pueblo de Almuñécar, el gobernador de la provincia ha dispuesto que salga el arquitecto provincial para que, después de reconocer el histórico castillo y las murallas, dictamine urgentemente con el fin de adoptar las medidas necesarias para evitar nuevos daños.

La alarma en Almuñécar es muy grande y especialmente en el barrio de los pescadores, que es el que está en mayor peligro.

Una charla taurina de "Corinto y Oro" en el teatro de Bellas Artes

«Corinto y Oro», el popular revistero taurino, ha añadido un triunfo más a los numerosos que va obteniendo como charlista.

En el teatro del Círculo de Bellas Artes dió el sábado por la noche una conferencia que fué un éxito completo para nuestro compañero. Se oyó con verdadero agrado y se aplaudió calurosamente.

Comenzó «Corinto y Oro» con una ligera alusión a lo que es y debe ser la crítica taurina. A continuación, con gran lujo de detalles, hizo la historia del toreo desde sus orígenes.

Estudió su nacimiento como deporte, su desenvolvimiento a través de época de decadencia y apogeo y de escuelas, exponiendo sus principales características y figuras, analizando su personalidad artística.

Pedro Romero y sus familiares Pepe-Hillo, Costillares, Manuel Domínguez y el Tato, Lagartijo y Frascuelo, Cara Ancha, Guerrita, Mazzantini, el Espartero y Fuentes, Bombita y Machaquito, Vicente Pastor y el Gallo, todos fueron retratados de mano maestra por «Corinto y Oro», para llegar a Joselito y Belmonte, época renovadora del toreo.

Terminó su interesante conferencia ilustrada con chistes de buena ley, graciosas anécdotas y discretas alusiones políticotaurinas, haciendo una admirable crítica de la época actual.

El notable periodista y charlista de la fiesta española oyó calurosos aplausos a lo largo de la conferencia y al final una gran ovación.

La muerte del rey de Inglaterra

En toda la nación se celebran honras fúnebres

LONDRES.—En toda la nación se han celebrado honras fúnebres en memoria del rey Jorge V.

En todas partes la multitud se apiñaba con objeto de asistir a este homenaje que rinde todo un pueblo a su desaparecido soberano.

Las guarniciones del Ejército y las estaciones marítimas habían organizado igualmente servicios religiosos de campaña. La familia real asistió a un servicio fúnebre en el Palacio de Buckingham. También se celebraron en todas las iglesias alemanas de Londres, asistiendo a los mismos numerosos miembros de la colonia, el embajador, von Hoeseh, y el barón von Schorceder, éstos en la iglesia del Santo Cristo. También las demás colonias extranjeras organizaron ceremonias religiosas en memoria del rey británico.

El desfile de personas ante el túmulo del desaparecido ha continuado hasta bien entrada la no-

che. Se calcula en unas 250.000 personas las que desfilaron durante los dos primeros días ante el catafalco. El domingo también la gente se contaba por millares en las colas.

Han llegado centenares de coronas a la capilla de San Jorge de Windser.

En la villa dieron comienzo los preparativos funerarios, decorándose las calles con crespones negros. A la llegada del cadáver del rey, formarán calle casi exclusivamente los marinos y el armón que le conduzca será llevado por ciento cincuenta marinos de «Lafut».

Se calcula en unas 60.000 el número de personas que vendrán a Windson con objeto de asistir a las exequias del rey.

Siguen llegando delegaciones extranjeras para asistir a los funerales, entre ellas el rey de Bulgaria

LONDRES.—Las delegaciones que vienen a Inglaterra con objeto de asistir a los funerales del rey Jorge continúan llegando en gran número.

A mediodía llegaron el rey Boris de Bulgaria y el príncipe Pablo de Yugoslavia, siendo recibidos y saludados, respectivamente, por el duque de Gloucester y el de Kent.

Llega la delegación española

LONDRES.—La delegación española que asistirá a los funerales del rey Jorge ha llegado a ésta, siendo recibida por el ministro de España.

La llegada del vapor, procedente de Donores, fué saludada con una salva de 19 cañonazos.

En el mismo vapor venían las delegaciones de Rusia y Afganistán.

El Tiempo

Estado general.—Se ahonda la borrasca del noroeste de Irlanda y se acerca al archipiélago inglés. Se forma un pequeño núcleo de presiones bajas en el golfo de Vizcaya, y el del Mediterráneo pasa al mar Tirreno, perdiendo intensidad. Las presiones altas se extienden desde las costas occidentales de Africa hasta la isla de Madera. Aumenta la fuerza del viento y las lluvias en todo el archipiélago inglés, y llueve también en Francia y Suiza. En nuestra península continúa el cielo con nubes, y ha llovido en casi toda España.

Tiempo probable.—Cantabria y Galicia: vientos del tercer cuadrante, lluvias y marejada.

Cataluña, Levante y Baleares: vientos de componente oeste y cielo con nubes.

Duero, Centro y Extremadura, Ebro: cielo con nubes, algún aguacero.

Andalucía y costa Sur: cielo cubierto y alguna lluvia.

PEÑARROYA

Sociedad Minera y Metalúrgica

SOCIEDAD ANONIMA.—CAPITAL 309.375.000 de francos
Domicilio social en París: Plaza Vendôme, 12.—Dirección en España: Peñarroya-Pueblonuevo (Córdoba)

Fábrica de productos químicos

Sepuperfosfato mineral, abonos compuestos, sulfato amónico, sulfato de hierro, sulfato de cobre, ácidos nítrico y sulfúrico
Para pedidos e informes dirigirse a la

Sociedad minera y Metalúrgica de Peñarroya

Peñarroya-Pueblo nuevo (Córdoba)

Informaciones de última hora

El día político

La propaganda electoral. Los candidatos de centro y otros aspectos de la lucha

A la una y media de la tarde llegó a la Presidencia el jefe del Gobierno, y manifestó a los periodistas lo siguiente:

—Ayer se celebraron con toda normalidad gran número de mítines. Estamos en pleno período electoral y en plena efervescencia política, y a pesar de ello no se ha alterado el orden en ninguno de ellos, y eso que estamos en plena normalidad constitucional y después de haber andado el país mucho tiempo con muletas. El Gobierno se facilita de ello y felicita también a los asistentes a esos actos.

Un periodista dijo al señor Portela que parece ser que las candidaturas que llevan el carácter de centro van tomando consistencia.

—Pues me parece bien—contestó el señor Portela—. El Gobierno lo que tiende es a evitar los peligros que a España representa el que esté entregada a las luchas exterminadoras de derechas e izquierdas.

—¿Se pueden conocer los nombres de los candidatos y, más concretamente, de los que se presentarán por Madrid?

—Todavía no está decidida la candidatura por Madrid.

—Entonces ese «todavía» significa que habrá candidatura por Madrid.

(Viene de la página 2.)

na, Pego, Jávea, Patraix, Poliña del Júcar, Vega Alta, Fuente de San Luis, Benimamet, Albacer, Artana, Villafranca y Benlloch.

Han intervenido cincuenta y siete propagandistas, entre ellos diez de la Juventud Femenina.

En Asturias celebra diez mítines

GIJON.—Se han celebrado diez mítines de la J. A. P. en los siguientes puntos:

En Porceyo hablaron don Bonifacio Lorenzo y la señorita Carmina Menéndez Manjón.

En Fano, don Luis Castañón, la señorita Carmina Menéndez y don Argentino Tuya.

En Piedeloro, don Mariano Busto, el señor Meré, don José María Llanas y don Enrique Prendes.

En La Pedrera, don Bonifacio Lorenzo y la señorita Carmina Menéndez.

En Pelúgano, José Prendes Pando, Manuel del Valle y José Angel Llana.

En Bello, José Prendes Pando,

—Repito que todavía no está decidida la candidatura por Madrid.

Otro periodista le preguntó si había leído un telegrama que publicaba la Prensa de Madrid de ayer en el que decía que en Barcelona se estaban haciendo gestiones para constituir un partido que presidiría el señor Soler Oriol y que seguiría las inspiraciones del señor Portela.

—No tengo ninguna noticia de ello, y si lo ha habido habrá intervenido más el cariño que la realidad. Las fuerzas de centro me merecen respeto, porque el Gobierno no trata de formar un partido, sí de crear un órgano para choques o almohadillado en la lucha a que antes he aludido. Donde ya exista ese órgano, el Gobierno no tiene interés en hacerlo, y en Cataluña ya existe un partido de ese carácter, que es la Lliga, aunque en estas elecciones vaya aliada con las derechas.

—¿Conoceremos pronto el manifiesto del Gobierno?—preguntó otro informador.

—Creo que sí. No lo he hecho ya porque sobre todo hay que atender a las necesidades del día. Pero, en fin, supongo que mañana ya estará terminado.

Visitas al general Molero

Recibió el ministro de la Guerra a los generales Goded y Cabanellas (don Virgilio) y a una Comisión de empleados civiles de la Enfermería Militar del Riff.

Manuel del Valle y José Angel Llana.

En Vueya, Bonifacio Lorenzo, Carmina Menéndez y Argentino Tuya.

En Ballota, Enrique Prendes, Ramón Junquera y José G. Lontoria.

En Peón, José Blanco, Bonifacio Lorenzo, Carmina Menéndez y Argentino Tuya.

En Navetes pronunció una conferencia el ex diputado provincial don Rafael Gach.

Todos estos actos se han celebrado sin ningún incidente.

Varios mítines en la provincia de Valladolid

VALLADOLID.—Se han celebrado actos en los pueblos de Alaejo, Torrecilla de la Orden, Castrejón y Castronuño. En Torrecilla no pudo celebrar nunca Acción Popular ningún acto, siendo éste el primero. Hablaron los señores Escudero de Solís, jefe de la minoría municipal; Valentín Puente, de la J. A. P., y los candidatos señores Adánez y Calzada. Ha producido gran alegría el saber el nombre de los candidatos

que integran la candidatura de la provincia, esperándose un rotundo triunfo jamás conocido en Castilla.

Mañana lunes se celebrarán actos en Nava del Rey y en Fresno el Viejo.

Más actos de propaganda electoral

ALICANTE.—Se han celebrado actos de propaganda en Penáguila, Benifalín y Torremanzanas, haciendo uso de la palabra los señores Madroñal, Ferrez, Aznar, Bueno y Soler. Todos ellos con gran entusiasmo y enorme concurrencia.

Otros actos de Acción Popular

SAN SEBASTIAN.—Constituida la candidatura contrarrevolucionaria, encabezada por el presidente de la Derecha Vasca Autónoma, señor Lojendio, se ha iniciado una campaña de propaganda muy activa. Se han celebrado actos en San Sebastián, Azcoitia y Oñate, hablando los candidatos Paguada y Lojendio.

ALVAREZ GUTIERREZ. Consulta vías urinarias, blenorragia. Preciados, 9; diez una, siete nueve.

Siguen los actos de Acción Popular

En Sevilla, por hallarse inundado el Frontón Betis, hubo necesidad de suspender el mitin de Acción Popular anunciado. Se celebró uno en Ecija y otro en Pilas, hablando don Rafael Aguilar, don Francisco Abascal, la señorita Carmela Cuenco y otros.

En Carmona también se celebró otro acto.

En la provincia de Jaén tuvieron lugar mítines en Arjonilla, La Carolina y Linares.

Un mitin de Derecha Regional en Jávea

ALICANTE.—En Jávea se celebró un mitin de propaganda electoral organizado por la Derecha Regional. No ocurrieron incidentes.

ACADEMIA ANGLADA

Preparaciones prácticas para ingresos en Bancos y Oficinas. Cultura general, Cálculo, Contabilidad, Idiomas, Taquigrafía
SEÑORITAS VARONES

Leganitos, 8, 1.ª Tel. 10982

La guerra italoabisinia

Se asegura que las tropas del general Graziani continúan avanzando y que han atacado los poblados de Ducan y Bidatta

ROMA.—El corresponsal de «Stampa» en la Somalia anuncia que las tropas que manda el general Graziani, continuando su avance más allá de Neghelli, atacaron a las fuerzas de los poblados de Ducan y Bidatta, situados en la ruta de Neghelli Allata, capital de la región de Sidamo.

Una nota del Gobierno etíope. Los buques italianos han transportado a Europa 35.627 heridos

ADDIS ABEBA.—El Gobierno etíope ha publicado una nota desmintiendo el telegrama del Gobierno italiano dirigido el 17 del actual a la Sociedad de Naciones en el que se dice que han encontrado en Eritrea y en el Tigré millares de balas «dum-dum».

El Gobierno etíope declara especialmente lo siguiente: «Hay que hacer notar que el Gobierno italiano no ha tomado estas balas de entre el botín recogido en los combates desarrollados en el frente Norte. El Gobierno etíope pretende que, según estadísticas de la Administración del canal de Suez, estas balas «dum-dum» fueron transportadas entre el 25 de junio y el 25 de diciembre por Italia con destino a Africa oriental. Se trata de un total de 400.000 cartuchos de esta clase. El comunicado etíope dice seguidamente que hasta ahora un total de 388 barcos han llevado a Europa 35.627 heridos y que los italianos han tenido que abonar por esto cerca de un millón y medio de libras esterlinas por tasa de tránsito a la Compañía del Canal de Suez.

Según la «Gazetta del Popolo», el alto mando italiano ha logrado contener el avance enemigo

MILAN.—El colaborador militar de la «Gazetta del Popolo» destaca en su comentario acerca de los acontecimientos del frente norte entre los días 21 al 23 de enero que el alto mando italiano ha logrado detener el avance enemigo e impedir la ofensiva proyectada por los etíopes. Las pérdidas relativamente considerables entre los oficiales italianos son la prueba de que éstos se han sacrificado bravamente.

M. Herriot habla del conflicto italoetíope

PARIS.—Con motivo de una sesión celebrada por el Comité ejecutivo del partido radical-socialista del departamento del Ródano, M. Herriot habló acerca de las diferencias italoetíopes. Se declaró partidario de una aplicación moderada de las sanciones; pero haciendo notar que el principio de estas medidas no debiera causar divergencias de apreciación. Dijo que Italia cuenta con sus amistosos sentimientos y que se la debe socorrer hasta donde lo permitan los intereses franceses; pero añadió que en ocasiones más vale expresarse con franqueza que no hacer promesas amistosas.

Francia ha sido quien ha defendido a Etiopía cerca de la Sociedad de Naciones y, por consiguiente, no puede hoy tratarle malamente. Está obligada a mantener sus compromisos, y no puede obligar a Etiopía a aceptar lo que no sea de su voluntad. Particularmente Francia tiene el deber de defender el artículo 10 del Estatuto que garantiza a los Estados miembros de la Sociedad de Naciones su integridad.

La Asamblea se dió por terminada con un voto de confianza otorgado a Mr. Herriot, cuya actitud durante la crisis ministerial fué aprobada explícitamente.

El informe facilitado al Comité de Socorros Médicos por el doctor Hamid Said

EL CAIRO.—El Comité de Socorros Médicos pro Etiopía ha recibido el informe telegráfico de su investigador, doctor Ardel Hamid Said, llevado a cabo con motivo del bombardeo de que fué objeto la ambulancia egipcia de la Cruz Roja en Dagabur por parte de la aviación italiana.

El día 30 de diciembre, durante un bombardeo que duró cuarenta y cinco minutos, no resultó afortunadamente ninguna persona herida ni muerta. En el segundo bombardeo llevado a efecto el 31 de diciembre dice el informe: «Los proyectiles cayeron entre las tiendas. Todavía pueden observarse las señales de los mismos.»

También dice el informe lo siguiente: «El día 4 de enero cuatro aviones italianos lanzaron bombas sobre la ambulancia durante veinticinco minutos. Las tiendas sanitarias sufrieron desperfectos.» El doctor Abdel Hamid Said anuncia el envío de fotografías en apoyo de lo que dice.

Cifras oficiales de bajas italianas

ROMA.—Hoy se han hecho públicas las cifras oficiales de las bajas en la batalla del Tembien facilitadas por el mariscal Badoglio. Según estas cifras, las bajas del Ejército italiano son: muertos: 25 oficiales blancos, 389 soldados blancos, entre muertos y heridos; 310 soldados indígenas entre muertos y heridos y 19 oficiales blancos heridos.